

27 DE JUNIO DE 1960

Begoña Urroz, 22 meses, primera víctima del terrorismo en España

La pequeña Begoña Urroz falleció abrasada por la explosión de una maleta bomba en una estación de tren de San Sebastián. Medio siglo después, el Gobierno la reconoce como víctima del terrorismo

16.12.11 - 02:42 - Borja Olaizola |

El Ayuntamiento de Lasarte-Oria fue uno de los primeros en denunciar públicamente los crímenes de ETA. Cada vez que la organización terrorista asesinaba a alguien, un grupo de vecinos encabezados por miembros de la corporación se juntaba bajo los arcos del edificio consistorial. No eran citas multitudinarias y muchas veces los ediles tenían como única compañía a sus sombras. La población conocía de primera mano cómo se las gastan los etarras —allí fue rematado, entre otros, Miguel Ángel Blanco— y el miedo era un elemento sustancial de su paisaje.

Uno de los incondicionales de aquellas concentraciones era un hombre de edad lleno de silencios. Aparecía, saludaba con un imperceptible movimiento de cabeza y se despedía tras cruzar unas pocas palabras con los que estaban a su alrededor. Algunos veteranos le relacionaban con la zapatería que su familia había regentado en el centro de Lasarte-Oria, pero para los más jóvenes su presencia constituía un enigma. Aquel hombre era Juan Urroz, para la mayoría un jubilado con una biografía no demasiado diferente de la de cualquier otro vecino: antiguo trabajador de la fábrica de electrodomésticos Moulinex, amante esposo de su mujer y padre responsable de dos hijos. Muy pocos conocían la tragedia que se ocultaba detrás de aquella discreta silueta que dejaba a su paso un halo de dignidad.

Fue el exministro Ernest Lluch, que sería luego asesinado por ETA, el que sacó a la luz el drama que escondía la familia de Juan Urroz. En un artículo titulado 'La primera víctima de ETA', que fue publicado en septiembre de 2000 en los principales periódicos vascos, Lluch exponía los pormenores de una teoría que hasta entonces no había llegado al gran público y que desembocaba en una conclusión sorprendente: el primer asesinato perpetrado por la banda no fue el del guardia civil José Pardines en 1968, tal y como hasta entonces se había creído, sino el de Begoña Urroz, una niña de 22 meses que murió abrasada tras la explosión de una bomba en una estación de tren de San Sebastián en 1960. La revelación, que se fundamentaba en una confidencia de una catequista al vicario de la Diócesis de San Sebastián, ponía patas arriba el imaginario construido por la organización terrorista en torno a sus orígenes. Credenciales como el asesinato de un bebé son difíciles de digerir incluso para una banda que luce una trayectoria tan perversa como la de ETA.

La tesis de Lluch hizo fortuna, a pesar de que la izquierda abertzale se apresuró a refutarla atribuyendo el atentado a un grupo anarquista supuestamente infiltrado por los servicios de seguridad de la dictadura. La revelación abrió una puerta a la esperanza de la familia Urroz, que durante décadas había rumiado su dolor en la más completa de las soledades. Aunque los padres sospecharon desde el principio de dónde venía la bomba que mató a su bebé, el clima social de la época hacía imposible buscar consuelo más allá de los límites de la familia. Juan y Jesusa tuvieron otros dos hijos —chico y chica— tras la muerte de su primogénita y a la niña, que hoy trabaja en el Ayuntamiento de Lasarte-Oria, la bautizaron con el nombre de la fallecida.

El féretro blanco

Es difícil hacerse a la idea del calvario vivido por la familia Urroz. Jesusa, que se refugió en la religión tras la pérdida de su hija, dibujó unas pocas pinceladas del drama en un libro que editó el año pasado el Ayuntamiento de Lasarte-Oria en homenaje a las víctimas del terrorismo. Recordó que el día de la tragedia había dejado a su bebé al cuidado de una tía que se ocupaba de la consigna de la estación de tren de Amara, mientras ella iba a comprar unos zapatitos. La súbita deflagración de una maleta anegó la terminal de sangre y llamas; hubo cinco heridos, entre ellos la niña y la tía que se había quedado a su cargo. El bebé, con graves quemaduras, falleció al día siguiente. Una imagen quedó grabada a fuego en la memoria de la madre: cuando el joven matrimonio escoltaba el diminuto féretro blanco camino del cementerio, el barrio en el que vivían, ajeno a la tragedia, se engalanaba con música y bailes para celebrar sus fiestas.

No fue esa la única puñalada que les tenía reservada el destino. A Jesusa le tocó ocupar el puesto vacante en la consigna de la estación de Amara hasta que su tía pudo recuperarse de las secuelas de la bomba. Estremece imaginar cuántas lágrimas tuvo que derramar la mujer reviviendo una y otra vez la muerte de su pequeña en el mismo escenario de la tragedia. El propio exministro Lluch, apiadándose de ella, le dedicó el artículo en el que desvelaba sus pesquisas: «A la madre de Begoña, que vive, quisiera extenderle toda la ternura».

Lluch fue asesinado dos meses después de haber publicado aquel texto por un pistolero etarra en el aparcamiento de su casa de Barcelona. Pero todas las historias donde se cruza la sombra de ETA son susceptibles de empeorar y esta no es una excepción. El exministro dejó entre sus papeles póstumos una carta dirigida a Froilán Elespe, un concejal socialista de Lasarte-Oria que había empezado a interesarse por el caso. La de Lluch fue casualmente la última misiva que Elespe recibió en el Ayuntamiento antes de ser tiroteado por otro etarra camino de su domicilio en marzo de 2001.

Como se ve, el trazo que el lápiz del destino empezó a dibujar en 1960 con el asesinato de la pequeña Begoña ha dado muchas vueltas. A su familia, hecha a los silencios, le sorprendió la invitación que recibió el año pasado para participar en un homenaje a las víctimas del terrorismo de Lasarte-Oria. Para entonces, el padre ya había fallecido. Jesusa y sus dos hijos, que habían mantenido su condición de víctimas a resguardo de miradas externas, titubearon, pero al final accedieron a estar presentes en el acto. La madre, de 84 años, agradeció los gestos de solidaridad y se emocionó al poder compartir por fin un dolor que durante 50 años no había traspasado los límites del círculo familiar.

La carga simbólica que encierra el asesinato de un bebé hizo que el Gobierno escogiese la fecha de la explosión de la bomba que mató a Begoña, el 27 de junio, para recordar a las víctimas del terrorismo. El Ejecutivo inició también de oficio los trámites para incorporar a Begoña a la lista de víctimas. La iniciativa, que vio la luz la semana pasada, se traducirá en el desembolso de una indemnización de 250.000 euros para la madre de la menor. Jesusa ni siquiera se ha planteado qué hacer con el dinero porque medio siglo más tarde sigue sin comprender la muerte de su hija. Así se despidió de ella en el libro en recuerdo a las víctimas: «Ven. Vuelve junto a nosotros, Begoñita, ángel blanco que estás con Dios. Porque tú, mi dulce, mi pequeña, no estás muerta».

TAGS RELACIONADOS

víctima

ANUNCIOS GOOGLE

Equipamiento emergencias

Mochilas-Ferulas-Desfibrilador Tablero espinal-Cursos-RCP-DEA
www.suad24h.com/tienda

Protección Civil

La Granja Valsain Informacion,primeros auxilios,
www.pcivil-lagranja.com/

Ropa Protección Civil

Pantalones, polos, parkas, polares camisas, galoneras, gorras, botas
www.materialemergencias.net

It

Artistas, Títulos Y Mucho Más Aquí. Aplicación Gratis Hecha Para Tu PC
www.cancionesgratisaquí.com

Para poder comentar debes estar [registrado](#)

Añadir comentario

Iniciar sesión con  

[Regístrate](#)



Escriba su comentario aquí mismo.

La actualización en tiempo real está **habilitada**. (Pausar)

Mostrando 0 comentarios

Ordenar por los más recientes primero 

[Suscríbete por e-mail](#)  [RSS](#)

Powered by  SARENET

 **diariovasco.com**

© Copyright DIARIOVASCO.COM DIGITAL VASCA, S.L.U.
Registro Mercantil de Gipuzkoa, Libro de Sociedades 1.786, Folio 141, Sección 8ª, Hoja SS-16552, Inscripción 1ª.C.I.F.: B20677878
Domicilio social en Camino de Portuetxe, 2 San Sebastián 20018
Correo electrónico de contacto contactanos@diariovasco.com
Copyright © Digital Vasca S.L. , San Sebastián. , 2008. Incluye contenidos de la empresa citada, del medio El Diario Vasco (Sociedad Vascongada de Publicaciones, S.A.) , y, en su caso, de otras empresas del grupo de la empresa o de terceros.

EN CUALQUIER CASO TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS:
Queda prohibida la reproducción, distribución, puesta a disposición, comunicación pública y utilización, total o parcial, de los contenidos de esta web, en cualquier forma o modalidad, sin previa, expresa y escrita autorización, incluyendo, en particular, su mera reproducción y/o puesta a disposición como resúmenes, reseñas o revistas de prensa con fines comerciales o directa o indirectamente lucrativos, a la que se manifiesta oposición expresa.

[Contactar](#) | [Mapa Web](#) | [Aviso legal](#) | [Política de privacidad](#) | [Publicidad](#) | [Master El Correo](#)

ENLACES VOCENTO

- | | |
|----------------------|-----------------------|
| ABC.es | Hoy Digital |
| El Correo | La Rioja.com |
| Elnortedecastilla.es | DiarioVasco.com |
| Elcomercio.es | Ideal digital |
| SUR.es | Las Provincias |
| Qué.es | El Diario Montañés |
| La Voz Digital | Laverdad.es |
| ABC Punto Radio | Finanzas |
| hoyCinema | hoyMotor |
| Infoempleo | Guía TV |
| Autocasion | 11870.com |
| Mujerhoy | Pisos.com |
| Vadejuegos | Avanzaentucarrera.com |
| Grada360 | m.diariovasco.com |